

EL BAJO ARAGON.

PERIODICO SEMANAL

destinado al fomento de los intereses morales y materiales del pais.

PROSPECTO.

HEMEROTECA MUNICIPAL
MADRID

No vamos á escribir un prospecto de periódico. Hemos leído muchísimos y todos con muy poca variedad dicen lo mismo. Vamos solo á apuntar algunas ideas encaminadas á determinar el objeto de nuestra publicacion nacida solo del cariño que profesamos á los pueblos del Bajo Aragon, bien dignos por cierto de tener un periódico que vele por sus intereses y defienda sus derechos.

Y al compartir gustosos con nuestros colegas la mision que es dado cumplir á la prensa periódica en los pueblos velando incesantemente por el bien general del pais, mostrando ya las verdades de la ciencia, ya publicando lecturas amenas de agradable entretenimiento, siendo siempre centinela avanzado del progreso y de la civilizacion, solo la idea de ser útiles á nuestros conciudadanos nos anima.

Hijos de la ciudad de Alcañiz, en cuya historia asi figuran hombres ilustres en las ciencias y artes, como héroes y mártires por las santas causas de la independenciam y prosperidad de España, un deber sagrado nos mueve á publicar este periódico destinado al fomento de los intereses morales y materiales del Bajo Aragon todo, tan rico en producciones como olvidado por los que podian colocarle á una altura igual á la que disfrutaban tantos pueblos que no tienen tan inagotables fuentes

de riqueza, tan seguros elementos de prosperidad; y al recuerdo de tantos hombres inmortales y hechos heróicos como su historia encierra.

Y la publicacion de este periódico se justifica ante la necesidad que tiene de velar por los intereses todos de los pueblos que componen el Bajo Aragon, á quienes lo dedicamos, y para los que escribimos.

Eco de todas sus reclamaciones seremos siempre. Defensores de todos sus derechos anhelaremos realizar sus aspiraciones que son las nuestras.

Que hay necesidad de leer, es evidente: que la ilustracion del pueblo es necesaria, és una verdad: que un periódico cuando llena las condiciones de tal es un maestro constante, sabido es por todos. Si pues todas estas verdades son conocidas; ¿qué extraño és que nosotros abogemos por la necesidad de nuestra publicacion? ¿y cómo no hemos de ser entusiastas del periodismo si sabemos cuan grande és su influencia, y digna su mision, llevando la ilustracion hasta los pueblos mas apartados? y lo somos tanto mas cuanto que hemos nacido en la misma ciudad que, segun se dice en la historia de Alcañiz publicada recientemente por el ilustrado Ex-Prior de Rueda D. Nicolás Sancho, vió nacer al eminente periodista Francisco Mariano Nifo hijo del Gobernador de Maella, al laborioso

y fecundo escritor que fué de los primeros que contribuyeron á introducir el gusto literario en España, estragado por las escéntricas exageraciones del afligianado y sutil culteranismo de aquella época, y que para gloria nuestra y de Aragon planteó el periodismo en nuestra querida patria publicando el *Correo general de España*, y que al decir de *Sempere* fué el principal autor de los papeles públicos.

Seguir la huella de Nifo tal es nuestro pensamiento.

Hermanar los intereses de este pais tal es nuestro objeto.

Debiles son nuestras fuerzas: faltos de talento y de la necesaria esperiencia para acometer la árdua empresa que con gusto nos imponemos, esperamos que nuestra idea tenga feliz acogida entre los pueblos á quienes dedicamos esta publicacion. Personas hay con cuya amistad nos honramos que nos han ofrecido proteger nuestra empresa. Laboriosos y conocidos escritores nos dispensan su cooperacion. Que todos nos presten el favor que necesitamos para dar vida á este periódico, eco fiel de los intereses todos del Bajo Aragon, ya que del mismo pais serán las ventajas que con él han de obtenerse, y nuestra aspiracion quedará satisfecha

LA REDACCION.

CONDICIONES DE ESTA PUBLICACION.

El *Bajo Aragon* se publicará por ahora todos los sábados, en dos hojas del tamaño de este prospecto y principiará el dia 7 del próximo Setiembre.

Contendrá:

Artículos originales de moral, ciencias, artes, agricultura etc. etc. copiando de nuestros cólegas solo aquellos que á juicio de la Redaccion sean de verdadero interés para el periódico.

Una reseña semanal de la prensa de provincias y del estrangero, concretándonos unicamente á insertar lo mas esencial, con el fin de que nuestros suscritores no carezcan de las noticias mas interesantes.

Crónica local, y de todos los pueblos que componen el Bajo Aragon.

Correspondencia particular de nuestros correspondientes.

Crónica oficial.

Una seccion literaria en la que insertaremos amenas composiciones de distinguidos poetas.

Una seccion de variedades.

Boletín eclesiástico que contendrá el Santo del dia, y los de toda la semana, con todas las fiestas religiosas que hayan de celebrarse en la misma.

Seccion de gacetillas en la que se leerán cuentos, anécdotas, chascarrillos, etc. etc.

Charada y solucion.

Boletín comercial.

Entradas y salidas de los correos en esta ciudad.

Correspondencia de abonados.

NOTA. Adviértese que no se insertará ningun escrito que tienda á herir personalidades ni se se devolverán los originales que nos remitan, aunque no se publiquen.

ANUNCIOS.

Dejaremos en nuestro periódico un lugar preferente para todos aquellos anuncios que nos manden los municipios y demás corporaciones oficiales y religiosas, siendo suscritores á esta publicacion, y se insertarán tambien los que no tengan aquella procedencia á precios convencionales.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En esta ciudad, un mes. . . 3 rs.

Tres meses. 6 rs.

Fuera, trimestre. 8 rs.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Zaragoza, D. Isidoro Polo, calle del Coso.—Teruel, D. Anselmo Zarzoso.—Caspe, D. Rafael García;—ó remitiendo directamente 16 sellos, de 50 milésimas de escudo, al Editor del periódico calle Mayor núm. 56, en esta Ciudad.

Alcañiz 26 de Agosto de 1867.

El Director-Editor responsable,

Ulpiano Huerta.

El Secretario de la Redaccion,

Antonio Llesta.

Alcañiz 1867:—Imprenta de Ulpiano Huerta.

EL BAJO ARAGON



PERIODICO SEMANAL

destinado al fomento de los intereses morales y materiales del país.

PRECIOS.

Alcañiz, un mes.	3 rs.
Tres meses.	6 rs.
Fuera, trimestre.	8 rs.

Se publica todos los Sábados.

No se devuelven los originales que se remitan á la Redaccion.

REDACCION Y ADMINISTRACION,
calle Mayor, núm. 56.

Se insertarán anuncios á precios convencionales.

ADVERTENCIA.

Segun tenemos ofrecido en nuestra circular, se insertará en el número tercero la lista de los Sres. Suscritores.

ALCAÑIZ 7 DE SETIEMBRE DE 1867.

NUESTRA ASPIRACION.

No somos aficionados á los largos artículos de fondo. Creemos muy oportuno apuntar las ideas sin la hojarasca que tanto desvirtua el pensamiento y dificulta su comprension. Las dimensiones de nuestro periódico por otra parte nos obligan á escribir así y de una manera clara, para que estando cuanto digamos al alcance de todas las personas para quienes escribimos puedan conseguirse los resultados por nosotros apetecidos.

Lo hemos dicho ya. Velar por los intereses de los pueblos componentes el bajo Aragon, defender sus derechos, abogar constantemente porque se realicen pronto las mejoras de que es susceptible su privilegiado suelo, he aqui reasumido en bien pocas palabras el objeto de nuestra publicacion. La buena acogida que se nos ha dispensado en los pueblos citados y desde los que diariamente se nos remiten felicitaciones por nuestro pensamiento, nos anima en la árdua empresa que con placer hemos acometido en bien de nuestro país.

Que nuestros compaisanos comprendan su verdadero interés, que los Ayuntamientos acojan nuestra idea por las grandes ventajas que de seguro ha de proporcionarles esta publicacion donde pueden esponer cuanto quisieren en bien de los pueblos cuyos intereses se les han encomendado, que todos auxilien nuestro pensamiento y el bajo Aragon pronto saldrá del marasmo en que yace sumido.

Decir que es rico y feraz el suelo del bajo Aragon es decir una *perogrullada*; mas, demostrar que los pueblos que le componen son ricos, es temeraria empresa para los que como nosotros conocen el olvido que de ordinario se les dispensa por los que bien obligados están á protegerle. Fértil es su suelo, pero escaso el número de sus cosechas

por carecer de canales de riego que las aseguren: así, aun el año en que las lluvias han sido constantes y aquellas se recojen en abundancia, la falta de medios de comunicacion con las principales ciudades donde podian dar buena salida á sus producciones obliga á los labradores á darlas á un bajo precio dentro de sus localidades.

Canales de riego y carreteras he aqui las necesidades que siente nuestro país.

Notorios son á todos, los males que causa la falta de estos grandes elementos de vida en los pueblos esencialmente agricolas, como los que forman el bajo Aragon, y creemos innecesario detenernos en su demostracion.

Y sin embargo de esto, y aun siendo tan triste la situacion de estos pueblos; ellos son los primeros en aportar sus recursos al tesoro, lo que hacen sacrificando sus ahorros, y hasta pidiendo prestado para satisfacer sus cuotas de contribucion.

Bien dignos son de proteccion estos pueblos por las grandes cantidades que de ellos salen para el sostenimiento de las cargas públicas.

Que nosotros abogemos por ellos lo creemos muy justo.

Tales son las ideas que nos ha sugerido el lastimoso estado en que se encuentran los pueblos á quienes dedicamos nuestro periódico. Constantemente nos ocuparemos de todos estos males que tan de cerca nos afectan, y ojalá nuestra voz no se pierda, y nuestras reclamaciones sean atendidas ya que en nombre de la justicia las hacemos.

COSAS MUY CLARAS.

El ferro-carril de Escatron á Zaragoza ha dejado de pertenecer al que fué su primer concesionario. Dicese que el compromiso ha pasado á una casa inglesa. Nadie duda que este ferro-carril ha de facilitar en su dia, la conduccion del carbon de las minas de Utrillas y Gargallo y siendo los ingleses los que surten con su carbon á casi todas las vias de España, de suponer es, que estos tengan poco interés en adelantar su construccion.

Lástima que obra tan buena y cuyas ventajas

tan en gran número serian para los pueblos de la ribera del Ebro no se realice. Pero esperemos.....

Segun nos escribe un rico propietario de nuestra convecina ciudad de Caspe, la instruccion de sus habitantes casi cuesta lo mismo proporcionalmente, que la de la capital de Zaragoza. Y ello puede ser muy cierto. La ciudad de Caspe cuenta con un colegio de escuelas Pias, y ademas maestros elemental y superior, y rurales.

Es una *friolera* lo que paga Caspe para la enseñanza de sus hijos. ¡Como han de ser ricos ciertos pueblos!

Hemos perdido ya la cuenta acerca del número de años que han pasado desde que empezó la construccion de la carretera de Zaragoza á Alcañiz y á Caspe, y apesar de haber transcurrido tanto tiempo, la carretera no se ha dado (por completo) al público. Continuamente los pueblos muestran su natural disgusto por un mal tan grave y cuyo perjuicio es tan notorio á sus intereses. Se pasan años y años y la carretera sigue..... no siendo carretera.

IDEAS SUELTAS.

¡Un periódico mas!

He aqui la exclamacion de mas de cuatro al recibir el presente número. ¿Quién lo duda?

Tal vez no falte tampoco quien diga:

Que haya un periódico mas,
¿qué importa al mundo?

Si tal sucede, no seremos nosotros los que lo aplaudamos.

De algo nos ha de servir el conocer por esperiencia la importante mision que se impone el fundador de todo periódico.

Sabemos como nuestro querido hermano *El Alto Aragon* que hay muchos que pudiendo proteger publicaciones de este género, no lo hacen, porque como los de la Escritura tienen ojos y no ven.

Sabemos tambien que hay otros que se lamentan del atraso de nuestra peninsula y sin embargo no sacrifican ni un solo céntimo en pró de un elemento cualquiera de progreso.

Y apesar de todo esto no vacilamos ni un instante al establecer nuestra publicacion, porque estamos sumamente persuadidos de que será bien re-

cibida por las personas sensatas y excelentes patrios á quienes la dedicamos.

El conocer además por las terribles pruebas de la estadística criminal adonde llega el colmo de los estravios de la ignorancia, nos anima también á llevar á cabo nuestra empresa, mucho mas cuando hoy, como lo ha sido siempre, es una gran verdad, que la instruccion del pueblo es tan necesaria para adelantar en las vias del progreso, como que el progreso, es la misma instruccion.

Cuanto mas instruido sea el pueblo, mejor sabrá cumplir con sus deberes.

Estamos convencidos hasta lo sumo de esta verdad tan clara.

Educacion, escuelas, buenos profesores bien retribuidos y considerados, y á la par que esto se logra, acopiense medios de publicidad para llevar á los últimos rincones del mundo la doctrina de la civilizacion: publicaciones que garanticen el bien y la justicia y que haciéndose eco de las aflicciones de los pueblos, se preste auxilio al débil, consuelo al triste, y se socorra al menesteroso.

Porque los pueblos son prójimos como los hombres y necesitan por precision socorrerse mutuamente; necesitan unirse porque su union es su vida.

Porque los hombres forman familias; las familias, pueblos; los pueblos, provincias; y las provincias, reinos; y si todos son unos para proporcionar recursos á la pública Administracion, todos deben ser unos para percibir mejoras y adelantos, porque no es justo que los unos obtengan preferencia sobre los otros.

Vengan publicaciones, cualquiera que sea su dimension, que animen el espíritu de las localidades y propaguen pensamientos útiles adecuados á las condiciones de cada una.

Publicaciones que, comparando unas naciones con otras, hagan ver claro como la luz del medio día lo mucho que debe la humanidad al Cristianismo, y el conjunto de bienes que eleva tanto nuestra civilizacion sobre la civilizacion antigua y sobre la de los pueblos que todavía no han sido iluminados por el Evangelio.

Todo esto hace falta, todo esto es necesario para ir labrando poco á poco una dicha general, y no cejaremos en contribuir á un fin tan santo mientras nos reste un solo momento de ser.

Padecemos cada vez que oimos hablar de sistemas penales: sufrimos cuando se crean cárceles y presidios; y solo al recordarlo parece que los cerros rechinan en nuestros oídos y el ruido de cadenas estremece nuestro cuerpo y si acaso nos sorprende alguna vez la mas leve noticia de la pena de muerte, nos sobrecogemos de terror y se hiela por completo la sangre de nuestras venas. Educacion y mas educacion pedimos en tales casos con igual ansia que el rico avariento imploraba del pobre Lázaro una sola gota de agua.

¿Y qué diremos al reflexionar sobre los infinitos medios que para matarse han inventado los hombres en nuestro siglo?

Confesamos con ingenuidad nuestro temor de que tales invenciones lleguen á resentir en parte el verdadero progreso de los pueblos. La guerra á nuestro juicio debe ser el último recurso para borrar ultrajes que solo con sangre desaparecen y ultrajes en los que peligrá el crédito de una nacion entera. ¿Y cuándo tal extremo llega, qué falta hacen las armas en una nacion verdaderamente ofendida si todos sus habitantes se convierten en otros tantos leones para sostener la defensa de sus derechos? ¿Si cada puño se torna en un fusil de aguja y cada pecho en una muralla inespugnable? ¿No somos es-

pañoles? Pues si lo somos, ¿á qué fin presentar aquí pruebas de papel cuando tantos montones de pruebas de sangre tenemos dadas?

¡Ojalá que una sola cuarta parte de lo invertido en Europa para pertrechos de guerra durante el presente siglo se hubiese invertido en pertrechos del arte de enseñar! No tendríamos hoy que lamentar en algunos pueblos tantos hundimientos de escuelas.

«La guerra, diremos con nuestro querido é ilustre Henao Muñoz, es una invencion del infierno para destruir las grandes obras del hombre y aniquilar al género humano. La guerra es la encubridora de los mayores escándalos y de los mas grandes crímenes.»

¡Oh! ¡cuánto ganarían nuestras futuras generaciones si inculcásemos en los tiernos corazones de la infancia una profunda aversion á la guerra!

¡Cuánto mejor sería que les hicieramos palpables los infinitos beneficios de la paz!

Pero ¿á qué fin buscar digresiones de ningun género, cuando con decir que un periódico debe ocuparse de todo lo que favorezca á los pueblos en general, está dicho todo?

Si nuestros lectores adivinan nuestros buenos deseos, ¿para qué queremos mas?

El fomento de los intereses morales y materiales de nuestro país: tal es el lema de nuestra bandera.

Y antes de abandonar la pluma, despues de haber espuesto quienes somos y á que venimos, no podemos menos de hacer pública la alegría que embarga nuestro corazon al ver nacer un periódico en Alcañiz, poblacion por muchos conceptos importantísima, cuna de santos, ciudad honrada sobremanera por sus hijos eminentes y extraordinarios en la república de las letras.

Alcañiz y todos los demás pueblos del bajo Aragon, merecen por su importancia agrícola y aislamiento de las capitales de provincia participar de todos los adelantos de nuestra época.

Una vez nada mas cada semana saldrá por ahora este periódico; pero si como es de esperar los buenos hijos de Alcañiz y de los demás pueblos secundan los deseos de su propietario-director, EL BAJO ARAGON tenderá su vuelo cuanto sea menester.

Como hijos, pues, de padres aragoneses, como aragoneses, y como entusiastas por las glorias de nuestro país, sea cual fuere nuestro domicilio, estemos donde estemos, siempre contribuiremos gustosos con cuanto esté de nuestra parte al sostenimiento de publicacion tan provechosa.

Urbano Gascon y Guimbao.

Alcañiz, Setiembre de 1867.

LA EDUCACION DE LA JUVENTUD.

«No hay educacion sin moral, no hay moral sin religion»
BOSSUET.

I.

Cuando por la vez primera sale hoy á pública palestra nuestro periódico EL BAJO ARAGON, motivos muy poderosos nos imponen el estrecho deber de recomendarlo eficazmente á los padres de familia, que ávidos de la felicidad de sus hijos y de cuanto pueda contribuir á formar sus tiernos corazones en el amor de su religion y de su patria, no perdonan medio alguno para conseguir un objeto tan recomendable. Mas como quiera que nuestro periódico há de dar preferente acogida en sus columnas á los asuntos de ciencias, literatura, y artes, y no pudiendo menos de agrandar esta Seccion á los que desean gravar en el ánimo de sus hijos los generosos y elevados sentimientos de

Ayuntamiento de Madrid

sus mayores, inutil de todo punto juzgamos semejante recomendacion. Una serie de artículos dedicados á la enseñanza de la juventud estudiosa, debe necesariamente interesar el corazon de un padre, que no temerá poner en las manos de sus queridos hijos tan importantes lecturas. Hémos adoptado por base de nuestras ideas la máxima fundamental que para toda clase de enseñanza nos consigna aquella elocuente espresion del célebre Bossuet: «No hay educacion sin moral, no hay moral sin religion.» Esta profunda máxima, que tan justamente simpatiza con todas las armonias de virtud, ilustracion y progreso es el apoyo de las siguientes reflexiones que vamos á esponer acerca de la educacion científico-religiosa que debe darse á la juventud de nuestro siglo.

La educacion y la moral son dos palabras consagradas por el progreso á la ilustracion de los pueblos y de las naciones. A ellas en efecto debieron muchos imperios la superioridad, que constantemente ejercieran sobre otros menos educados y por consecuencia mas hundidos en el salvajismo y en la barbarie. Toda la historia de nuestra patria está llena de gloriosos hechos, que son otras tantas pruebas de tan evidente verdad. Si nuestra España, que tan feliz y libre nos parece en el siglo XIX, dictaba en mejores tiempos la ley á las demas naciones, si un puñado de Almogávares (1) hizo temblar á toda el Asia, y los soldados de Cortés derrocaron el tiránico poder de Motezuma, si nuestros valientes Aragoneses tan intrépidos guerreros, como fervorosos cristianos tremolaron sobre las mezquitas árabes la Cruz de Jesucristo signo de nuestra suspirada libertad; en una palabra, si la tierra toda enmudecía al solo nombre de católicos españoles, no cabe duda que tan positivas ventajas las debieron á los continuos desvelos con que formaban el corazon de la tierna juventud. Dabanla una educacion fuerte y vigorosa, la ponian á salvo de esa languidez y afeminacion que son el caracter distintivo de nuestro siglo, y hacianla invulnerable á los inmoderados caprichos y desordenadas pasiones, que enervando las fuerzas materiales del hombre, apagan en su espíritu los mas nobles y generosos sentimientos.

De este modo conseguian que la juventud amable, verdadero encanto de inocencia y de hermosura fermase las delicias de la sociedad; sin que para ello necesitasen esas bellas teorías de filosofismo, que en mala hora enseñan á nuestros jóvenes á vivir tranquilos en un mar de insípidos placeres. ¡Estaba reservado á nuestra época este amargo desengaño!

(Se continuará.)

LA AGRICULTURA.

La Agricultura será sin duda alguna uno de los estudios favoritos de nuestra publicacion, al cual consagraremos una gran parte de nuestras tareas, porque á ello nos mueven diferentes motivos todos muy poderosos.

Conocemos que en España donde el suelo es tan feráz y la poblacion tan escasa con relacion al territorio, se ha descuidado un ramo como este tan importante predominando todavía la rutina en el mayor número de los que se consagran á las faenas campestres.

(1) Almogávares. Nombre dado por los historiadores de la edad media á unos soldados españoles, célebres por su bizarría y sus conquistas en el Asia. Su traje que se componía de calzas de cuero, albarcas y jubón, su aspecto rústico y feroz, sus rostros cetrinos y flacos causaron estrañeza á los habitantes de los países que recorrieron; pero esta estrañeza se trocó en espanto y asombro, cuando presenciaron sus gloriosos hechos.

Justo es pues trabajar hasta ver desaparecer tan culpable ignorancia.

Espondremos por lo tanto cuantos nuevos métodos de cultivo aparezcan recomendados por sus evidentes ventajas.

Haremos ver á nuestros prácticos labradores cuanto tienda á enriquecer sus conocimientos, deteniendonos algo mas en todo lo que tenga relacion con los productos propios de nuestro clima.

Haremos en una palabra cuanto podamos en provecho de la Agricultura porque deseamos muy de veras que España sea, puesto que lo puede ser, el pais mas rico del mundo en producciones agricolas.

Correspondencia particular de EL BAJO ARAGON.

CASPE 5 de Setiembre de 1867.

Mi buen amigo y Director: Doile mi pláceme por la fundacion de su ilustrado periódico. El pais está de enhorabuena. En esta ciudad ha sido muy bien recibido el prospecto y son ya bastantes las suscripciones que se han hecho y espero que han de hacerse mas á la publicacion del número primero que á juzgar por las ideas emitidas en aquel debe ser digno del objeto que se ha propuesto. Reciba en nombre de mis paisanos la enhorabuena por haber realizado una idea por tantos acariciada: no desmaye nunca en el escabroso camino que ha de recorrer el periódico EL BAJO ARAGON. No dude que ha de necesitar del auxilio de todos para llevar á cabo su feliz pensamiento, y crea que nosotros no seremos los últimos que cejemos en tan ardua como importante empresa.

En la localidad nada de particular sucede. Completamente tranquila la ciudad y los labradores fijan su vista en la mansa corriente de las limpias aguas del Guadalope cuyas avenidas esperan como los judios al Mesias. En gran parte de la huerta á consecuencia de la gran cantidad de agua que ha llevado el rio en estos últimos dias, se ha salvado la cosecha del aceite. Lo demas casi perdido. La cosecha del otoño desgraciadísima. La de cereales regular solo.

En la tarde del domingo último varios estudiantes que se encuentran en esta, en vacaciones, tuvieron la feliz ocurrencia de ir á pasar un dia de campo al pintoresco y ameno sitio próximo á la hermita de S. Bartolomé, dirigiéndose á ella en número de veinte y cinco y cabalgando borricamente. Describir el efecto que hacia á mi vista tan rara cabalgata no es facil á mi pluma. En tan agradable y tranquila como estraña confusion caminaban borricos y borriquillas haciendo las delicias de sus bizarros ginetes, que no hubiera cambiado presenciar las evoluciones de aquel brillante cuadro de asnal caballeria por ninguna representacion de los Bufos. El dia lo pasaron tan alegremente que segun confiesan aquellos ginetes es el único bueno que han pasado durante las vacaciones.

Es por demas lastimoso el estado en que se encuentra el camino que conduce de esta ciudad á esa. Interesadas como estan vivamente ambas localidades seria muy oportuno que ambos municipios de acuerdo determinasen el arreglo del citado camino que pondria en comunicacion á Caspe con la carretera de Morella, abriéndose para esta ciudad un medio de esportacion cuyos buenos resultados habian de conocerse pronto. Ya veremos si se acepta nuestra indicacion, único modo de dar ocupacion á gran número de trabajadores en el proximo otoño.

Nada mas me ocurre por hoy Sr. Director. Haga presentes mis recuerdos á los compañeros de redaccion. Su buen amigo...

Lucas Gomez.

P. D. Se reciben cartas en esta pidiendo prospectos de los pueblos Mequinenza, Escatron, Fábara, Fayon, Chiprana, Cinco-olivas, Sástago, Alborge,

Alforque y otros, y no dudo que en todos han de hacerse suscripciones.

No le remito la carta por el correo en atencion á que no quiero que tarde V. cerca de tres dias en recibirla. La entrego al dador ordinario de esta ciudad á esa. No se cuando ha de arreglar Caspe la cuestion de correos. Otro dia le hablaré de esto.

SECCION DE VARIEDADES.

EL AMOR PERDIDO.

Zagalas que al rio
por agua salis,
mi amor he perdido.
¿Le hallasteis? Decid.

Ha dias me falta
y es tal mi sufrir
que no se ¡Dios mio!
que pasa por mi.
Mi amor era rubio
como un serafin,
sus labios formaba
partido rubí,
y amarme juraron
mil veces y mil:
Zagalas que ahora
mis ayes ois,
mi amor he perdido.
¿Le hallasteis? Decid.

Un dia enojose,
qu riendo decir,
que ciertos agravios
de amores le dí.
¡Traidoras excusas!
¡Engaño ruin,
tan solo capaces
de amor baladí!
su engaño probele,
mas no quiso oír,
marchóse y no ha vuelto.
¡No ha vuelto! ¡Infeliz!
Mi amor he perdido.
¿Le hallasteis? Decid.

Zagalas, si acaso
le veis por ahí,
decid, que de pena
me voy á morir.
Que vuelva decidle,
decidle, que aquí
raudales amargos
derramo sin fin.
¡Vosotras felices,
que alegres venís
al lado llevando
mancebo gentil,
mi amor he perdido
¿Le hallasteis? Decid.

Al tiempo que el alba
de rosa y jazmin
las sienas tegidas
de fresco alelí
risueña de oriente
pintaba el confin
las mansas riberas
del rio corri;
y el sol magestuoso
subió hacia el zenit.
Y vino la noche ¡ay de mí!
Mi amor he perdido
¿Le hallasteis? Decid.

Allá por la noche,
te espero venir
y salgo á la reja
que dá al camarín.
La luna difunde
su luz de marfil,
y en vano mis ojos
le buscan allí.
¡Dios mio, si sabe
mi amargo gemir;
es marmol su pecho
si no viene al fin.
Mi amor he perdido
¿Le hallasteis? Decid.

Adios, prados, fuentes,
dó tanto sufrir!
Riberas que un dia
le visteis partir
si acaso tornare
decidle no, ¡huid!
¡Huid del ingrato
que amor deja así!
¡Mas no, no que vuelva!
decidsele; ¿ois?
Que amor que ama tanto
perdona un deslíz.
Zagalas que al rio
por agua salis,
mi amor he perdido.
¿Le hallasteis? Decid.

Julio Monreal.

Zaragoza 1867.

GACETILLA.

A A.... Ausencias causan olvidos
—dice un refran castellano—no me olvides
prenda mia—ahora que ausente me hallo—
yo por mi parte te juro—que siempre en tí
estoy pensando—que veo tu hermoso rostro
—que sueño con tus encantos—que cuando
la blanca luna—lanza sus trémulos rayos—
cuando llega á mis oidos—del jilguero el
tierno canto—en el murmullo del agua—y
del aura al soplo blando,—creo percibir tu
voz—tu dulce acento adorado.—No me olvi-
des ángel mio—ahora que ausente me hallo
—no hagas que sea verdad—aquel refran
castellano.—A.

Una ilusion.—Naciste? De una ilusion.
—Quién te engendró? Una mirada.—Tu cu-
na fué? Un corazon.—Y tu vida? Una pasion.
—Y tu fin será? La nada.

Qué piensas hacer? Gozar.—Y como? Ha-
ciendo sufrir.—Tu objeto és? Martirizar.—
Al hombre? Si: hasta morir.—Y tu destino?
—Llorar.

Cuál es tu nombre? El placer.—Y tu ape-
llido? El dolor.—Cuándo naciste? Ayer.—
En donde? En una muger.—Pues quién eres?
El amor.

Se nos ha dicho que se trata de
establecer en esta ciudad un banco Agrícola.
Aplaudimos esta idea que tan buenos resulta-
dos puede producir y prometemos dedicar
algun articulito, para encarecer su importan-
cia y los buenos deseos que nos animan por-
que sea una verdad lo que hasta ahora es un
proyecto.

Á tus dientes. A una Antonia De
perlitas estuche,—niña es tu boca,—y si
amable sonriés—se asoman todas.

Riete, niña;—déjalas que se asomen—á
las perlitas.—U. G. G.

En una representacion lírica, que
con motivo de no se qué, se dió en un lugar,
un gallego exclamó al oír el primer coro:
—¡Bribones! cantan todos á la vez por con-
cluir antes.

El conde de Soissons; que fué
muerto en la batalla de Marfée, tenia la bar-
ba rubia. Cuéntase de él, que encontrándose
en una de sus posesiones de caza en compa-
ña de Enrique IV, por divertir al Rey pre-
guntó á uno de sus jardineros que era barbi-
lampiño, cual era la causa de no tener
todavía pelo en la cara apesar de sus años.
Y éste le contestó con aplomo:—Porque lle-
gué un poco tarde, á la presencia de Dios
cuando hacia la distribucion; y como no tenia
mas que rojas, preferí quedar lampiño por
no parecerme á Judas.

Un abastecedor recurrió al Alcalde de su pueblo diciendo:

—Que no podía seguir matando un carnero diario, porque el consumo era tan pequeño que se le perdía la carne.

El alcalde decretó:

—Que mate medio.

«El Magisterio Español» periódico destinado á la defensa de los intereses del Profesorado dirigido por D. Mariano Carreras y Gonzalez, Catedrático de derecho mercantil español. Las buenas condiciones de esta publicacion, unido á lo importante de su mision hace que le recomendamos á los profesores todos del bajo Aragon. Se suscribe en nuestra imprenta.

CHARADA.

De palabra muy sucia mi prima es primera, Y en los huertos se planta Segunda y tercera. Detente lector Ante un almanaque, Y el todo verás Sencillo y palpable.

La solucion en el número próximo.

BOLETIN RELIGIOSO.

- Dia 7.—Sáb. Sta. Regina vg. y mr.
8.—Dom. ✠ La Natividad de Ntra. Señora.
9.—Lun. S. Gorgonio mr.
10.—Mar. S. Nicolás de Tolentino ermitaño cf.
11.—Miér. S. Proto y S. Jacinto mrs.
12.—Juev. S. Leoncio y cps. mrs.
13.—Vier. S. Amado abad.

—El Domingo 8 á las 9 de la mañana con motivo de la Natividad de Nuestra Señora, se celebrará en la iglesia Colegial misa solemne y sermon que dirá el orador D. Antonio Andolz. Despues de la misa habrá procesion, con la imágen de nuestra Señora.

Por la tarde á las 3 y media visperas y rosario. —Mañana Domingo en la iglesia de PP. Escolapios se celebrará una fiesta solemne al glorioso san Roque con misa mayor y sermon que dirá el R. P. Antonio Sancho.

A las nueve de la mañana.

BOLETIN COMERCIAL.

Nota de los precios corrientes de trigos y aceite durante la semana, en esta ciudad y la de Caspe.

EN ALCAÑIZ.

Trigo de monte, de 20 á 21 rs. fanega. Id. de huerta, de 19 rs. 50 cénts. á 20 rs. fanega. Cebada, de 7 rs. 50 cénts. á 7 rs. 75 cénts. fanega. Aceite, á 60 rs. arroba de 36 libras aragonesas.

EN CASPE.

Trigo de monte, de 18 á 18 rs. 50 cénts. fanega. Id. de huerta, de 17 á 18 rs. fanega. Cebada, de 7 rs. á 7 rs. 50 cénts. fanega. Aceite, de 62 á 64 rs. arroba de 38 libs. aragonesas.

ENTRADAS Y SALIDAS DE LOS CORREOS en esta Ciudad.

Table with columns: CORREOS., ENTRADAS., SALIDAS. Rows: Zaragoza., Teruel., Tortosa., Morella.

HORAS DE REJA.

Para el despacho de la correspondencia de 7 á 10 de la mañana, y de una á dos de la tarde.

Para la admision de certificados de 7 á 10 de la mañana.

Por todo lo no firmado:

El Secretario de la Redaccion, Antonio Llesta.

Director-Editor responsable, Ulpiano Huerta.

Alcañiz 1867.—Imprenta del Editor.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL BAJO ARAGON.

PERIODICO SEMANAL

destinado al fomento de los intereses morales y materiales del pais.

Se publica todos los Sábados.

PRECIOS.

Alcañiz, un mes. 3 rs. vn.
Tres meses. 6 rs. vn.
Fuera, trimestre. 8 rs. vn.

ANUNCIOS.

A cada uno de los suscritores se le insertará gratis y por una sola vez al mes un anuncio no pasando de 8 lineas: de este tipo en adelante, á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION. Zaragoza, D. Isidoro Polo.—Teruel, D. Anselmo Zarzoso.—Caspe, D. Rafael Garcia.—Hijar, D. Juan Ramon Perez y Martinez.—Albate del Arzobispo, D. Gregorio Pin.

Puede tambien hacerse la suscripcion remitiendo 16 sellos de 50 milésimas de escudo valor de un trimestre al Editor, calle Mayor, núm. 56.

EN LA IMPRENTA DE ESTE PERIODICO se halla un gran surtido de efectos para las escuelas, libros en blanco y rayados, resmillas de papel desde 8 á 16 rs. una, cajas de papel frances de 10 á 16 rs. una, con canto dorado y sin él, sobres de todos tamaños, obleas redondas y en pan, lacre de colores, tarjetas, albumes para retratos, tinteros, lapiceros, libros de memorias, carteras de mesa, reglas, cuadradillos, yeso mate, papel de música y de indianas, cola de boca, etc. etc. á precios equitativos.

AVISO

Á LOS SRES. CURAS PÁRROCOS, HERMANDADES, COFRADIAS, ETC. ETC.

Tenemos la comision de un acreditado profesor en pintura, para recibir los encargos de todos los que deseen adquirir cuadros pintados al óleo para sus iglesias, oratorios, estandartes etc. etc. No hay mas que dirigirse á la redaccion y se les dirá el precio, sabido el asunto y el tamaño del cuadro.

EN LA SASTRERIA DE ROMEO, calle de Alejandro, se hacen toda clase de gorras que se encarguen á precios equitativos.

FÁBRICA DE HARINAS

D. SALVADOR SOLER.

En esta fábrica situada en la plaza de Sto. Domingo de esta Ciudad, se elaboran harinas de las clases y precios siguientes:

Primera. 22 rs. y 50 cénts. arroba.
Segunda. 21 rs. y 50 cénts. arroba.
Salvados. 20 rs. cahiz.

DESPACHO DEL AGUA MINERAL DE LOS BAÑOS DE PANTICOSA.

Los que deseen adquirir el agua de dichos baños pueden dirigirse á la oficina de Farmacia de D. Simeon Castañer, calle Mayor núm. 33, Alcañiz.

PÉRDIDA. Desde la plaza de la Constitucion al Puente, se perdió en la mañana del jueves un pendiente de oro con piedras verdes. Se gratificará á la persona que lo presente en esta redaccion.

VENTAS.

La casa habitacion sita en el callizo Amposta de esta Ciudad con el número 3 se vende ó permuta por hacienda.

Tambien se venden las casas sitas en la calle Mayor números 86 y 65.

En la redaccion de este periódico se dará razon.

LA CENTRAL.

LIBRERIA, CENTRO DE SUSCRICIONES, OBJETOS DE ESCRITORIO, EFECTOS PARA LAS ESCUELAS Y TALLER DE ENCUADERNACIONES

DE RAFAEL GARCIA,

Plaza de la Constitucion núm. 6.

CASPE.

Se reciben suscripciones á todos los periódicos así nacionales como extranjeros, á todas las obras que se publican en España, venta de libros al por mayor y menor.

Se hacen encuadernaciones.

Se prestan libros para leer á domicilio á 8 reales al mes.

ENRIQUE JOSE ALCAINE,

FOTOGRAFO.

Caspe.

Se hacen retratos desde 12 rs. en adelante segun el tamaño. Copias á 4 rs.

Retrato de doble fondo, sistema Crozat (brillantes.) Precios de estos, 16 rs. el primero y 4 las copias.

Retrato en porcelana 20 rs. los primeros y 5 las copias.

Se hacen reproducciones de retratos, de vistas y se venden copias de vistas de la hermosa vega de Caspe, y edificios notables á precios convencionales.

GRAN FÁBRICA DE MÁRMOLES

DE

ANTONIO LOPEZ Y COMPAÑIA.

Se venden lápidas de diversos precios segun las clases, se construyen mausóleos, se hacen cocinillas y cuanto concierne á la marmoleria Calle de la Independencia.—Zaragoza.